
本报讯（通讯员孙秦燕 吕欣

融媒体记者张亮亮）为深化“放管
服”改革、持续优化营商环境，加快
推进政务服务管理标准化、服务规范
化、办事便利化建设，切实提高政务
服务大厅窗口工作人员业务素质，强
化政务服务意识，规范政务服务行
为，持续塑造“匠心筑城·赤诚为
民”形象，近日，市住建局开展政务

服务礼仪培训。
培训采取理论知识讲解和现场互

动教学相结合的方式进行，紧扣马斯
洛需求层次理论、着装“TPO”原
则、55387定律和REP原则，以改善
窗口工作人员精神面貌和服务态度、
增强与办事群众的沟通交流能力及应
急处理能力、提高工作效率和服务质
量、提升企业群众办事的体验感和满

意度为目标，围绕仪表礼仪、仪态礼
仪、沟通礼仪三个方面开展。

此次培训重在打造住建局窗口优
质高效政务服务，积极推行热忱服务、
规范服务，更好展示个人形象、业务素
质，做到“来有迎声、问有答声、走有送
声”，同时在思想上筑牢服务意识和廉
洁防线，规范个人行为，积极转变工作
作风，为构建“亲而有度”“清而有为”

的“亲清”住建营商环境添砖加瓦。
接下来，市住建局将结合营商环

境提升、“放管服”改革、工程建设
项目审批等多项工作，继续优化服务
流程，不断提高窗口工作人员的素养
和服务水平，优化政务服务环境，全
力推进“亲清”营商环境建设工作，
擦亮为民服务“底色”，使“服务无
止境，满意为标准”成为常态。

有温度 有态度 住建政务服务再提升

为进一步用好“学习强
国”学习平台，近日，市地
方金融监督管理局开展“喜
迎二十大 奋进新征程”“学
习达人”挑战赛，各科室选
派骨干参加比赛，全面营造
以赛促学、比学赶超的浓厚
氛围。

□通 讯 员许 伟
融媒体记者蔡迎春

本报讯（通讯员贾浩珍 融

媒体记者朱波娜）近日，水利部
河湖管理司二级巡视员 （副司
级） 荆茂涛带队来如开展为期2
天的焦港幸福河建设调研工作。

荆茂涛一行乘船实地查看焦
港沿河两岸现状，参观了焦港水
利枢纽管理所，通过现场考察、
听取汇报、观看展板等方式详细
了解了焦港在水安全、水生态、
水文化、水智慧等方面建设情
况。在随后的座谈会上，南京水
科院汇报了焦港幸福河项目设计
和进展，如皋海安两地详细阐述
了当前工作开展情况，南通市水
利局汇报了焦港幸福河建设有关
统筹协调工作。

荆茂涛高度评价南通市、如
皋市和海安市全面推行河长制工
作成效，对开展焦港幸福河建设
工作给予充分肯定。荆茂涛要
求，南通市和如皋海安两地河长

办及水利部门要探索组织机制，
抓好河长制对各部门的组织协调
工作，坚持问题导向，梳理突出
问题，减少人为造景，做足水文
章，突出河流的整体性和系统
性，提升河流生态价值，助力周
边经济发展；要强调系统治理、
综合治理、源头治理，通过“幸
福河”建设，让焦港不仅成为美
丽河道、重要航道，更是一体集
聚社会效益、经济效益、生态效
益的生态廊道；要加强资料收集
和经验总结，为全省乃至全国幸
福河湖建设探索有益经验，发挥
示范引领作用；要严格资金使用
和项目验收，规范和加强水利基
本建设资金管理、保证资金合
理、有效使用，提高投资效益；
要落实长效管护机制，发挥好政
府监督管理职能，用好现代化监
督手段，将河道长效管护落到实
处。

水利部河湖司来如调研
焦港幸福河建设工作

本报讯（融媒体记者朱波
娜 通讯员邹智珑）近日，在南
京海关所属如皋海关的监管下，
一票品名为“ABS树脂”的保税
料件通过企业集团加工贸易方
式，顺利从荣威国际控股有限公
司集团旗下的南通荣威娱乐用品
有限公司发往该集团位于江苏盐
城的另一家子公司进行加工生产。

“我们集团子公司横跨上海、
南通、盐城三地，生产所用原材
料基本相同，但受疫情影响，物
料采购出现局部供应紧张的情
况，以往通过料件内销方式进行
原料调拨的成本较高，我们迫切
希望子公司之间的生产资料能自
由流转。”南通荣威娱乐用品有限
公司总经理王海青介绍。

了解到企业困难后，如皋海
关深入企业开展实地调研，主动
对接企业需求，推广企业集团加

工贸易监管改革，结合企业特点
为其量身定制推进方案，落实集
团子公司间料件调拨、全工序外
发免担保等便利化措施，助力企
业降本增效。

“得益于海关企业集团加工贸
易监管改革的好政策，我们子公
司之间的进口保税料件可以灵活
流转。”王海青说，“而且全工序
外发免于提供担保，还可以享受
保税货物先内销再集中办理内销
征税手续的便利，为我们公司节
约了不少费用。”

今年以来，如皋海关已累计
监管企业集团加工贸易方式保税
料件38亿元，为企业节省物流、
报关等费用 334 万元。下一步，
如皋海关将持续落实减税降费措
施，用足用好企业集团加工贸易
监管改革便利化政策，助企纾困
解难。

如皋海关推进企业集团加工贸易监管改革
助力加工贸易企业降本增效

“池法官，不好意思，为了我们
的案件，这都快下午1点了，您还没
吃饭……”近日，经过连续四个小时
的释法、协调，一起标的额约700万
元的案件终于得到妥善化解，双方当
事人对调解结果均比较满意。

2020年8月20日，乙公司因工程
需要向甲公司购买钢材，双方签订购
销合同，合同签订后，甲公司按约供
货。后经双方结账确认乙公司共计欠
付钢材款 630 余万元及利息。丙公
司、陈某均向甲公司出具承诺书，作
为债务人加入上述债务。后因乙公

司、丙公司、陈某均未能按约给付货
款。甲公司诉至法院，并申请诉讼财
产保全。

承办法官池锋接到案件后，第一
时间采取保全措施。考虑到疫情的原
因，纠纷的存在势必会对公司运营、
资金流转、招投标等造成不利影响，
随着负面成本的增加，双方的矛盾也
可能进一步激化。

池锋分别与原被告进行电话沟
通，在电话中听取原告的诉求、被告
的意见以及被告未能及时支付货款的
原因等，从中抓住案件的争议焦点，

寻找突破口。一次、两次、多次的电
话沟通后，在池锋的组织下，原被告
于2022年7月6日相约至市人民法院
进行面对面的协商，针对调解中涉及
的争议点，池锋及时释明法律上的相
关规定，引导双方依法诚信办事，该
履行的想办法履行，有问题进行协
商，以最快的速度、最优的方案化解
纷争。下午1时许，双方终于达成一
致意见，签订关于分期付款的调解协
议。

根据协议约定，首期款项到位
后，原告同意法院解除对被告财产的

保全措施。协议签订后的次日下午，
室外温度39℃，池锋与驾驶员驱车两
个多小时，到银行扣划了首期款项
后，解除了对被告银行账户的冻结。

“池法官，刚接到公司财务电
话，我们账户均已解除冻结，不再影
响生意上的往来，太感谢你了，我们
一定按约还款。”回程途中，被告公
司负责人打来电话致谢，望着窗外夕
阳的余晖，池锋靠着座椅放松地小憩
……

□通 讯 员许 燕 陈雨

融媒体记者朱波娜

纠纷化解“快车道” 助企发展更安心
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本报讯（通讯员许伟 融媒体
记者季金纬）近日，陕西洋县金融
办来如开展协作交流。

座谈会上，市地方金融监管局
相关负责人介绍了今年以来我市
在金融服务实体经济、推动企业上
市、化解金融风险等工作中取得的
成效，以及我市荣获江苏省“金融
生态优秀县”和获得省政府督查激

励通报的相关情况。
会上，洋县金融办相关负责人介

绍了洋县在强化政策引领、深化沟通
协作、深入走访企业掌握融资需求、
帮助企业解决实际问题、全力加大信
贷资金投放、多措并举助商稳企和支
持实体经济发展壮大等方面的一些
好的经验做法。双方还就下一阶段两
地加强金融深度合作事项达成共识。

陕西洋县金融办来如开展协作交流
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本报讯（融媒体记者马宁
益 通讯员黄萍）近日，市自然
资源和规划局与江苏隆昌化工有
限公司、长江镇田王村、长江镇
蔡埠庄村联合开展“学习新思
想 喜迎二十大”结对共建主题
党日暨“学习强国”达人挑战联
赛活动。

活动邀请全国优秀党务工作
者、全国基层理论宣讲先进个
人、如皋市委宣讲团成员姚呈明
从新发展阶段、新发展理念、新
发展格局三个方面，为全体参会
人员上了题为“喜迎党的二十
大 正确把握新阶段新理念新格
局”的生动党课。

党课结束后，来自市自然资源

和规划局、江苏隆昌化工有限公
司、长江镇田王村、蔡埠庄村的三
十名选手，通过“学习强国”手机
APP挑战答题环节展开了激烈角
逐。经过两轮比赛，共决出一等奖
2名、二等奖3名、三等奖10名。颁
奖仪式后，两名青年党员代表分享
了自己的学习心得。

活动中，市自然资源和规划
局相关负责人分别向江苏隆昌化
工有限公司、长江镇田王村、蔡
埠庄村赠送了书籍。

在随后的座谈会上，市自然
资源和规划局相关负责人听取了
隆昌化工在生产、发展中遇到的
问题和困难，并就企业发展用地
问题提出了意见和建议。

“学习强国”搭起党建结对连心桥

本报讯（通讯员姚琳琳 融媒体
记者周梦泽）为进一步助力电商人才
培育发展，近日，市技工学校陆续组
织全市各镇（区、街道）的返乡创业
青年、电商从业人员、农村合作社工
作人员等开展网络创业培训。

培训课上，授课老师从互联网创

业新趋势入手，带领学员从什么是电
商直播市场、电商直播需做哪些准
备、如何开展电商直播、如何与粉丝
互动营销等方面，重点讲解了直播表
现技巧、直播选品和商品运营三大难
点，指导参训学员通过实际操作来提
高自身直播带货能力，得到了学员的

一致好评。
为方便指导学员创业，市技工学

校还充分利用“皋创未来”微信公众
号定期上传学习资料，与广大学员共
同探讨网络创业培训新技能，并就短
视频剪辑制作、自媒体文案创作、直
播平台操作管理等方面进行了分享，

持续激发学生的创业热情。
市技工学校网创负责人表示，随

着信息化时代潮流的发展，电商市场
空间巨大。为此，市技工学校紧跟市
场潮流，网络创业培训不断解锁新方
向新招数，为培养更多专项职业能力
出众的电商人才奠定坚实基础。

市技工学校：不断解锁网创培训新方向

本报讯（通讯员胡海桂 融媒
体记者马宁益）为进一步发扬拥军
优属光荣传统，丰富广大退役军人
文化生活，促进全民健身运动的开
展，近日，我市举行“八一”退役
军人“双拥杯”乒乓球团体赛。

此次运动会为期一天，来自全
市机关单位、镇（区、街道）和驻
如部队共有11支代表队参赛，经过

小组赛、淘汰赛两个阶段，各参赛
队伍秉持“友谊第一、比赛第二”
的原则，互相学习。

比赛中，参赛选手们以饱满的
热情、昂扬的斗志投入到各项赛事
中，展现出团结协作的战斗作风和
更高、更快、更强的奥运精神。最
终城北街道代表队勇夺第一名。

我市举行“八一”退役军人
“双拥杯”乒乓球团体赛

本报讯（通讯员陈艳红 融媒
体记者张亮亮）为确保电梯使用人
员的安全，进一步增强乘坐电梯人
员的安全防范意识，提高抗击突发
事件的应变能力,近日，长江镇水利
服务站举行电梯应急救援演练。

演练以职工遇到电梯故障或电
梯停电关人为模拟情景，各方协同
配合，在最短的时间内，安全有效

地把乘客从轿厢中解救出来。随
后，维保人员对职工开展了电梯的
使用方法、电梯乘坐安全知识、发
生危险时应当如何采取应急处理措
施等教学，并进一步检查电梯运行
情况，确认无安全隐患。

本次演练从实战出发，增强了职
工乘坐电梯的安全防范意识，提升了
对电梯突发事件的应急处理能力。

长江水利服务站
开展电梯应急救援演练
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2.宁府赏月闻“鬼声”。
第二次作者用足了笔墨刻画，写得极为

生动细腻，前后过程被描绘得淋漓尽致。从
第七十五回中秋赏月现悲音，到第七十六回
黛玉、湘云水边联诗，宁、荣二府这次过的
中秋，不是为了取乐，而是为了排泄心中的
不快。

这次中秋，其实是从宁府十四夜先赏月
开始的。此时的贾府有点内外交困，先说王
夫人听信闲言，带着一大众人，在家里抄查
大观园，闹得上下鸡犬不宁。而江南甄家，
此时也被抄家。贾母听王夫人说甄家因何获
罪、被抄没家产并带回京城治罪后，很不痛
快，心中有一种不祥之感。就对王夫人说，
我们先不要管别人家的事吧，还是商量咱们
自己八月十五赏月的正事吧。王夫人说早就
准备好了，最后与贾母确定，就在大观园中
赏月。

作者用倒叙的手法，先写到宁府十四夜
的事。根据风俗，贾珍因贾敬去世还不到三
年，是个居丧孝家，不得在十五日过中秋
节。因此十四日晚，他就在会芳园丛绿堂，
带着家里一大帮子先饭后酒，开怀赏月作
乐。将近一更时分，此时的天空上下如银，
风清月朗。大家猜枚划拳，唱曲吹箫一番狂
饮，真是令人魄醉魂飞。不知不觉已到三
更，贾珍的酒也已有了八分。天气渐凉，大
家忙着添加外衣更换茶盏，忽然就听到外边
墙下有人长叹之声，众人听得明白，心中不
免有些疑惑和畏惧。“……贾珍忙厉声叱
吒，问：‘谁在那里？’连问几声，没有人答
应。尤氏道：‘必是墙外边家里人也未可
知。’贾珍道：‘胡说。这墙四面皆无下人的房
子，况且那边又紧靠着祠堂，焉得有人。’一语
未了，只听得一阵风声，竟过墙去了。”随
后恍惚听见祠堂内的槅扇，有开阖之声。大
家都觉悚然毛发倒竖。月光似乎变得惨淡，
不像之前那样明朗透彻，风声夹着一股阴
气，寒森森的让人更觉凉飒起来。贾珍的酒
也吓醒了一半，众人都有些心生狐疑，兴致
顿失，草草回去睡了。对这半夜的长叹，脂
批说：“盖宁乃家宅，凡有关于吉凶者，故
必先示之。且列祖祠在此，岂无得而警乎？
凡人先人虽远，然气运相关，必有之理也，
非宁府之祖独有感应也。”对此，很多红学
家们分析，应是贾家先祖贾代化在此长叹，
意在向子孙们进行预警。但冷子兴曾说过，
贾家是：“主仆上下都是安富尊荣，运筹谋
画的竟无一个。”这个家族的衰败，是无可
避免的。其实，这是作者假借贾家，暗喻当
时的明朝，国家就要灭亡了，你们这些子孙
还在饮酒作乐，让祖宗的在天之灵何时能够
安宁？

3.贾府兄弟起内讧
相比宁国府十四日晚，赏月出现的诡异

与不详之音，荣国府的中秋节过得似乎要热
闹些，但豪华的外表下，掩饰不住众人内心
的焦虑；表面上看似一团和气的大家庭，其

实内部正酝酿着一场内斗。先写拜月：“当
下园之正门俱已大开，吊着羊角大灯。嘉荫
堂前月台上，焚着斗香，秉着风烛，陈献着
瓜饼及各色果品。……真是月明灯彩，人气
香烟，晶艳氤氲，不可形容。地下铺着拜毯
锦褥。贾母盥手上香拜毕，于是大家皆拜
过。贾母便说：‘赏月在山上最好。’……”
众人听后便忙着去山脊上的大厅，进行铺
设。一会便来告之已准备妥当，王夫人怕贾
母年事高了，手脚不麻利，便提议让人用竹
椅抬她上去，但老太太执意不肯，随后便扶
着丫鬟自己往上走；其实这处山也并不太
高，是在大观园里垒成的小石山，所以像老
太太这样的小脚，也只百十步就到顶了，山
上的这处敞厅就叫凸碧山庄。众人均上山
后，接下来就是月宴了：“于厅前平台上列
下桌椅，又用一架大围屏隔作两间。凡桌椅
形式皆是圆的，特取团圆之意。上面居中贾
母坐下，左垂首贾赦、贾珍、贾琏、贾蓉，
右垂首贾政、宝玉、贾环、贾兰，团团围
坐。只坐了半壁，下面还有半壁馀空。”看
到人员这样稀少，老太太忍住内心的失落，
强装笑脸说道，平时还不觉得人少，现在一
上来才发现，人真的是少了。想当年过中
秋，男男女女总有三四十个之多，那是何等
的热闹啊！不如再叫几个女孩子过来吧，于
是就让人从屏后请出了迎春、探春、惜春三
姐妹。贾母亲执一枝桃花，带着众人玩起了
击鼓传花。

虽说是玩个游戏，但众人的心思却在这
玩的过程中各怀不一。江南甄家被抄的消
息，对贾赦、贾政如挨了当头一棒，尽管抄
家的事还没轮到自己头上，但他们心中自然
明白，贾家的情况比甄家好不到哪里去，内
忧外患比比皆是。大观园内乱轰轰的查抄，
使得贾府的经济每况愈下不断恶化，就连贾
母喜欢的红稻米粥都不够吃了。但大家仍旧
在打肿了脸充胖子，让这个中秋过得仿佛还
像那回事。先是贾政讲了个怕老婆的笑话，
说是有一个人，平时迫于老婆的淫威，不敢
出去多走，偏在中秋那天被几个朋友拉去喝
酒，结果喝醉了回家被老婆惩罚，就让他舔
老婆的脚，舔着舔着就差点吐了，老婆恼了
便要打他，可他却觍着脸说，是隔日酒和月
饼吃多了心里发酸呢。贾母和众人听了都笑
了，其实大家都心知肚明，贾府已到了入不
敷出的时候，还在这里穷摆排场，想想心里
也应是一番作酸到吐吧？大儿子贾赦长期不
被贾母重视，想借讨鸳鸯为小老婆，打探贾
母的私房银子，竟落了个无趣；轮到他讲笑
话时，明嘲暗讽说母亲太过偏心；在贾赦看
来，他应住的正堂因母亲偏心，被贾政一家
占了，自己只能憋居在别院。其后贾宝玉、
贾兰及贾环兄弟作诗时，他又夸奖贾环将来
必得世袭，他的此中之意，就是暗讽亲弟弟
贾政，夺了他这个哥哥应得的财富。所以贾
政一听此话，赶紧上来忙劝说：“不过他胡
诌如此，那里就论到后事了。”世道都已大
乱，家里的内讧不断，亲兄弟还在为家产明
争暗斗，这样的家族怎么能够持续太久？贾
母听了二兄弟的话，心里也不是个滋味，忙
说道你们老爷们酒也喝得差不多了，就都先
撤了去吧。十四晚贾珍听到的叹息声，十五
晚贾赦与贾政掩盖在笑话里的争斗，都让贾
府蒙上了一种没落的阴影。

众所周知《影梅庵忆语》是冒辟疆为怀念董小宛
而作。文中冒辟疆回忆了他与董小宛从相识相恋到相
知，以及他们九年共同生活、小宛的多才多艺、生活
中的诸多智慧、战乱中逃难，还有冒辟疆五年中三次
生病都是小宛没日没夜呕心沥血地护理才把他从死亡
线上救了回来，……多年的相处，使他亲身感受到了
小宛的好，小宛对他无私的爱，他在文中由衷地赞美
小宛美丽的心灵，高尚的人格。同时在文中真诚地袒
露了自己当初对小宛的负心负情，特别提到在小宛到
如皋之前，冒辟疆得知并详细了解了董小宛在苏州的
各种麻烦事后，他觉得这些自己都无法解决，便想避
之逃之，以至小宛追随冒辟疆的船已到如皋城外朴巢
了，冒辟疆却还是冷面铁心地要求董小宛返回苏州，
冒辟疆将自己曾经的这些错误作为写出来，让我们看
到了他的真诚、他的忏悔。

冒辟疆是怎么认识董小宛的呢？那是己卯(1639
年)初夏，这年冒辟疆29岁，又来金陵应试。“晤密
之，云：秦淮佳丽，近有双成，年甚绮，才色为一时
之冠”(《冒辟疆全集》第580页)，冒辟疆始知秦淮
有一位才色俱佳的丽人董小宛。即时冒辟疆便前去访
问，谁知小宛因厌恶纷繁乱世已全家搬去苏州了，冒
辟疆随即去访苏州董家，可数次都未能遇到小宛，最
后冒辟疆准备上船回去了时，想想再去董家一趟，此
次终于看到了洞庭归来“薄醉未醒”的董小宛，时由
其母搀扶着在曲栏处相见，此时的小宛“面晕浅春，
缬眼流视，香姿玉色，神韻天然，嬾慢不交一语。余
驚爱之……”此惊鸿一瞥，冒辟疆果然爱上了董小
宛，这年小宛十六岁，正是花样年华之时。在见过小
宛一面后，冒辟疆便不再打扰告辞离去。而冒董此一
别再见时已是三年之后的事了。这三年中冒辟疆也曾
去访过，均未能遇到小宛，小宛不是去了西子湖就是
去了黄山、白嶽等处，总不曾遇到过。但这其中冒辟
疆于辛巳(1641年)又与秦淮另一位佳丽陈圆圆订下婚
约，谁知圆圆却又被地方豪强窦霍强行买走，正在怅

惘无奈之际，冒辟疆与朋友乘舟夜游虎丘。“舟过一
桥，见小楼立水边，偶询友人：此何处，何人之居？
友以‘双成馆’对。余三年积念，不禁狂喜，即停舟
相访。”(《冒辟疆全集》第582页)而此时的董小宛正
是最困难的时候，母亲刚死，地方恶势力相逼，小宛
自己又已病危，家中到处都是药罐……可这次小宛自
见了冒辟疆，病就忽然好了起来，冒辟疆董小宛的奇
缘就此开始。

董小宛有个继父，这个人好吃好赌多嗜好，仗着
小宛的名气，欠下一屁股的债，等着小宛去还。(《冒
辟疆全集》第875页)每天要债的人上门来讨来闹。冒
辟疆知道这些情况后，想想不但要替小宛家还债，还
有小宛南京落籍的事更加难办，眼下父亲辞职回到如
皋，自己这次又考砸了，对于董小宛对自己的追求，
冒辟疆打起了退堂鼓。多亏钱谦益柳如是夫妻的鼎力
相助，听到此事后他们立即赶到苏州半塘，将小宛接
到他们的船上，柳如是陪伴小宛，钱谦益则去小宛家
与债主们斡旋，三天之内了断了所有债务，赎回的欠
条债券堆起来竟有一尺多高！究竟这个董小宛继父欠
下多少债务呢？这么说吧，《红楼梦》第三十九回中
刘姥姥在螃蟹宴上说道：“这样螃蟹，今年就值五分
一斤，十斤五钱，五五二两五，三五一十五，再搭上
酒菜，一共倒有二十多两银子。阿弥陀佛！这一顿的
钱够我们庄家人过一年了。”同时代的刘姥姥说二十
多两银子就够庄家人过上一年的生活，而此人欠下的
银两足有三四千两，足够庄家人过上百年的日子呢，
可真够吓人的！再说小宛的“落籍”事就更不可能办
到了，就在当时不管你花钱多少，成功率微乎其微！
难怪冒辟疆退缩了。可是钱谦益夫妇一出马大功告
成！钱谦益夫妇一边在虎丘下的泊船上设宴为小宛饯
行，一边写信给在南京礼部任职的张姓门生，让他帮
助为小宛落籍，又请礼部任职的周士章、南京都察院
任职的李邦华帮小宛了却苏州的善后及金陵的遗留问
题。在钱谦益夫妇的鼎力帮助之下，董小宛顺利结束
了五年的艺伎生涯成了自由人。为了却小宛的心愿，
钱谦益又写了一封信给冒辟疆(《冒辟疆全集》第930
页)，将整件事进展及完成情况说明，并雇船将小宛
送至如皋。而此时冒辟疆正在如皋家中拙存堂陪父亲
喝酒呢。(《冒辟疆全集》第584页)从此，冒辟疆董
小宛终于缔结美好姻缘。要问钱谦益夫妇为何这样鼎
力相助小宛？笔者试析原因有三：一是小宛是柳如是
的手帕姐妹，她们相处甚好，姐妹之情惺惺相惜。二
是董小宛与钱谦益基本上有着近乎师生情、朋友情甚
至父女情的情愫，他很怜惜小宛。崇祯十四年(1641)
春，董小宛曾在黄山与钱谦益偶遇，后来伴随钱谦益
在黄山一段时间，其间董小宛跟着钱谦益认真学习诗
文并大有进步，钱谦益很喜欢小宛的聪明好学。三是
钱谦益曾经在杭州见过冒辟疆，也看过他的诗词文
章，了解过冒辟疆的家世以及他的救荒为民的业绩，
并在信中称赞冒辟疆“……不虚所闻，非独淮海、维
扬一俊人也。”总之对冒辟疆印象不错，想想难怪小
宛会一心要嫁给他。再说钱谦益官居礼部右侍郎，有
这个能力，不管是财力、人脉都能帮到这个忙，又何
乐而不为呢。

冒辟疆在小宛最困难之时，没有站在小宛身后力
挺却选择了拖延逃避的方法，说明当时冒辟疆心目中
其实并没有真心想娶小宛的想法，只是把她看作又认
识一位秦淮佳丽，想交往交往而已。而董小宛却认定
了冒辟疆而穷追不舍，是钱谦益成全了董小宛这一厢
情愿的美妙姻缘。

冒辟疆和吴梅村是好朋友吗（一）
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